
رابط المادة على منصة باحث
شرح كتاب الوجيز في فقه السنة والكتاب العزيز

شرح كتاب الوجيز 72  لفضية الشيخ صالح بن طه ابو اسلام
صالح بن طه عبدالواحد

ان الحمد لله نحمده ونستعينه ونستغفره. ونعوذ بالله من شرور انفسنا وسيئات اعمالنا. من يهده الله فلا مضل ومن يضلل فلا هادي
له. واشهد ان لا اله الا الله وحده لا شريك له. واشهد ان محمدا عبده ورسوله - 00:00:28

اللهم صلي على محمد وعلى اله وصحبه. ومن استن بسنته الى يوم الدين. اما بعد فان اصدق الحديث كلام الله وخير الهدي هدي
محمد صلى الله عليه وسلم وشر الامور محدثاتها وكل محدثة بدعة كل بدعة ضلالة - 00:00:48

وكل ضلالة في النار درسنا اليوم كما تعودنا في مادة الفقه ولا زلنا في صدد الحديث اه من كتاب فضيلة الشيخ عبد العظيم اه بدوي
حفظه الله وبالامس رأيته في المنام - 00:01:08

الشيخ عبد العظيم وهو حوله اقاربه يبكون فقالوا بان الشيخ عبد العظيم مات  انقضت على قدميه واقبل قدميه واذا بالشيخ
عبدالعظيم يصحى وهو مش ميت ويقبلني واقبله واسأله هل انت مت؟ قال لا. انا لن اموت حتى اخذ بيدك وندخل سويا الجنة -

00:01:29
هذي بالامس فجزاه الله عنا خيرا فقصتنا اخوتنا لما ذكرناها يوما في صورة سؤال للشيخ ابن باز رحمه الله سكت قليلا ثم قال وهل

يوجد على وجه الارض اليوم؟ من تكون بينهم هذه الاخوة - 00:02:05
وبكى الشيخ رحمه الله الاخوة التي بيننا ليست بين الاخ واخيه من امه وابيه ونسأل الله عز وجل ان يديم علينا وعليكم الاخوة في

الله. فما وقعت في كربة ودعوت الله وتوسلت اليه بالاخوة التي بيننا وبين الشيخ عبدالعظيم الا وفرج الله كربتي - 00:02:40
وكانوا دائما هنا في هذا البلد الطيب او المدينة والشيخ العظيم يمكن عشرين سنة ومعظم الناس يعرفون ان ان احنا اخوة اشقاء

حتى اني لما كان في وزير اوقاف زمان - 00:03:10
وكتب كتاب بترحيل الشيخ عبدالعظيم وتسفيره الى مصر انا بتوسط له عند اصحاب المسجد عنا هون. اللي هم مكانه في الدولة. والا

هم بقولوا لي انت كمان نتصف معه وكاتبين كتاب التسفير عبدالعظيم بدوي. وكاتبني انا كمان صالح بدوي - 00:03:25
معلم اشقاء. فيه نسب وخرابة بينا بس ما فيش بينا واخيرا في بنت عندي اه قررت انها تسافر مصر لخدمة زوجة الشيخ عبد العظيم

لما وقعت على رجلها وانكسرت حتى تعيش - 00:03:49
عند الشيخ عبدالعظيم ما عنده اولاد طبعا كلكم يعلم اضطر الشيخ العظيم ان خلاها ترضع من آآ بنت اخته فصار فبكى الشيخ واتصل

وقال ابى الله ان يكون الا ان يكون بيني وبينك رحما - 00:04:12
صار بينا رحم الان. يعني صار هو محرم لابنته ذكرت ذلك حتى تعلموا منزلة الشيخ عبد العظيم في قلبي وعندي وله الفضل بعد الله

عز وجل علي وعلى اولادي واولاد اولادي - 00:04:31
والدكتور رشيد يعرف قصتنا ومرض مرض قبل خمستاشر او عشرين سنة وذهب للدكتور رشيد وكان مرض موت يعني وكان في

رمضان واخر اية قرأها في الليلة مرت بعديها  كانت في سورة يوسف - 00:04:52
وهي الاية وكذلك مكنا ليوسف في الارض لنعلمه ولنعلمه من تأويل الحديث. الى الاية اللي هي ايه؟ فيها اخرها انه الله سبحانه

وتعالى ده اللي هي فيها المتقين يعني. فهو في مرضه اخبرني ان هذه اخر اية تقرأ بها في الناس بالامس. وكأنه - 00:05:16
لكن الحمد لله رب العالمين فاتت بسيطة الدكتور رشيد معروف احسن واحد يعطي ابر. تطلع له محمول بيعطيك ابرة بتنزل ماشي

على رجليك. فاعطاه ابرة وسكن الالم وهي كانت حصوة على الكلى ونزلت الحمد لله رب العالمين. ومتعه الله بالصحة والعافية.
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وذهبنا مرة من المرات - 00:05:44
المستشفى الاسلامي بيعمل عملية المرارة بعد ما قرروا بده يدخل العملية استأذن من الاطباء انه يروح يصلي ركعتين. فراح لحاله في

الممر بعيد وصلى ركعتين ثم رجع قال انا ما بدي اعمل عملية. الاطباء ما وافقوا على ذلك قال لهم انا ما اعمل عملية. قال له طيب
جيب لك عشر سندوتشات فلافل - 00:06:07

كلهم عشان يبين اه المرارة بتبين لما ياكل الانسان. ففعل اكل لما غذا ولليوم لليوم قبل عشرين سنة ما عمل عملية وذهبت بفضل الله
وهذا ان دل يدل على حسن ايمانه. نسأل الله ان يجمع بيننا وبينكم وبينه مع - 00:06:30

رسولنا الكريم في جنات النعيم. تكلمنا في درسنا الاخير عن الوتر وقلنا حكم آآ انه سنة وفضل فضله عظيم. ووقته ان الوتر يجوز من
بعد العشاء الى طلوع الفجر. ايوة - 00:06:50

عدد ركعات الوتر وصفته آآ اقله ركعة واكثره احدى عشر ركعة بالصفات ستة ذكرها شيخنا الالباني رحمه الله في كتاب ايش؟ في
كتاب صفة الصلاة. وقفنا صفحة مية وتسعة وتلاتين عند القنوت في - 00:07:10

تويتر تذكره سألنا آآ فضيلة الشيخ ابو محمد الفاعوري الفرق بين القنوت والقنوط واجاب خمسين ليرة اه يسألوه قبضته ولا لأ؟ نعم اه
خدها في الحال. لا تقولوا يعني الشيخ نصب عليه. لا الحمد لله - 00:07:30

قبضناه الخمسين ليرة. لما حكى ان القنوت بالتاء هو ايش؟ هو طول القيام او الدعاء المعروف في الوتر او الدعاء في صلاة الفريضة
بعد الركوع في النوازل. فالقنوت يطلق على ايش؟ على طول الصلاة - 00:07:50

لما بتيجي الصلاة اه نقول عن الاطالة هذي ايش؟ انه امن هو قانت قانت اناء الليل. فالقنوت طول الصلاة ولذلك آآ لما رد ابن القيم
على اللي بيقولوا ان النبي صلى الله عليه وسلم الحديس عن انس آآ ان النبي صلى الله عليه وسلم لا يزال يقنط في صلاة -

00:08:10
نجري حتى قبض. اولا قال لهم ان الحديث ايش؟ ضعيف. الحديث هذا ضعيف ثانيا قال لهم ان انس ابن مالك كان يصلي بالناس

اماما وهو راوي الحديث وما كان يقنت في صلاة الايش؟ في صلاة الفجر هذا الدعاء اللي هو المعروف - 00:08:30
اه ولو صح عن حديث يقول ابن القيم ولو صح الحديث فيكون المقصود به ايش؟ طول الصلاة. فالسنة الاطالة في صلاة الفجر عن

ايش؟ عن باقي اه الصلوات. سيأتي معنا الان - 00:08:46
الدعاء عن الحسن ابن علي آآ رضي الله عنه. تعرفوا ايش يعني الحسن رضي الله عنه حسن في خاصة في الايام هاد وايام الفتن

هذي. اصلح الله به من فئتين عظيمتين. طب ايش؟ كيف اصلح الله؟ هذا - 00:09:01
كانها النبي صلى الله عليه وسلم وهو ايش هو صغير لسه. قال هذا سيد يصلح الله به بين فئتين عظيمتين. واصلح الله بي ولا ما

اصلح؟ اصلح. وتنازل عن الخلافة - 00:09:22
لمعاوية وهو في ايش؟ وهو يملك القوة حقنا لايش ؟ للدماء. اليوم بعض الناس بده يهلك الامة عشان الايش ؟ عشان المنصب عثمان

بن عفان رضي الله عنه نهى الصحابة ان يقاتلوا الظلمة - 00:09:34
وضحى بنفسه حتى يحقن ايش الدماء  فدماء المسلمين تقدم على كل المصالح وهذا الحسن رضي الله عنه تنازل بعد ستة اشهر وهو

الخليفة الشرعي للامة الاسلامية لمعاوية رضي الله عنه حتى يحقن دماء مين؟ المسلمين. فلما يجيه سيرة الحسن - 00:09:54
رضي الله عنه تذكر ايش؟ تتذكر انه ضرب للامة اروع الامثلة في التنازل عن حطام الايش ؟ عن حطام الدنيا وتنازل وهو في كامل

القوة وعنده الجيش والكل يسمع لهم طاعة لله ومع ذلك تنازل عنها حقنا لدماء الايه؟ المسلمين - 00:10:24
ايوة يقول علمني رسول الله صلى الله عليه وسلم كلمات. يبقى النبي صلى الله عليه وسلم كان ايش؟ كان يعلم   وكان النبي صلى الله

عليه وسلم يعلم الصحابة والصحابة كانوا ايش؟ طلاب علم - 00:10:51
الصحابة كانوا طلاب علم اليوم الامة زهدت في العلم. ولزلك حال هزا كما ترى طب مين يجيب لي اية تدل على ان الصحابة كانوا

طلاب علم؟ ها؟ احسنت. قالوا لك لاوتوا الاذى - 00:11:13
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ومنهم من يستمع اليك. اللي هم مين؟ المنافقين. حتى اذا خرجوا من عندك قالوا للذين اوتوا العلم ماذا قال انفا؟ يعني بيقعدم بس ما
بيسمعوش. بيتكلموا يعني بيسألوا الصحابة بعد ما طلعوا من المحاضرة والدرس ايش صاحبكم - 00:11:27

الشاهد من الاية قالوا للذين اوتوا العلم الصحابة كانوا ايش؟ طلاب علم وكان النبي صلى الله عليه وسلم حريص على تعليمهم. فانت
لازم تكون طالب علم وتفتخر انك طالب علم - 00:11:47

اطلب العلم لترفع الجهل عن نفسك تطلب العلم لتعمل بهذا العلم اطلب العلم لتدعو الناس الى هذا العلم. وهذه اعلى مراتب الجهاد.
انك تتعلم الحق وتعمل بالحق وتدعو الناس الى هذا الايش؟ الى هذا الحق - 00:12:05

اعلى مراتب الجهاد. الجهاد بالسيف ام الجهاد بالبرهان؟ ايهم افضل؟ الجهاد بالحجة والبرهان. لان الجهاد بالسيف يستطيع كل الناس.
وضربت مثلا لو دخل واحد مثلا علينا من باب المسجد الان صار يرمي علينا حجارة - 00:12:25

اظن كل واحد فينا حتى الولاد الصغار يستطيع ان يدافع نفسه ايش ؟ ويرمي اي شيء على اللي بيرمي. صح؟ لكن لو دخل واحد عمته
كبيرة هيك وجلس يتكلم شبهات - 00:12:44

ايوه مين اللي بده يرد على شبهاته؟ اللي عنده علم بس واللي هيعرف صح ولا لا؟ ولذلك ايهم اقل وايهم اكثر بجاهدوا بالحجة
والبرهان ولا اللي بجاهدوا بالسيف والسنان؟ الحجة والبرهان. ان تكن من هؤلاء - 00:12:57

وان رفعت الراية في الجهاد في سبيل الله تجد ان اول اول لازم يكونوا مين نكون العلماء. ليه؟ لانه عارف ان هذه راية رفعت لاعلاء
كلمة لا اله الا الله ما رفعت لا وطنية ولا حزبية ولا غير ذلك - 00:13:19

اي يقول علمني رسول الله صلى الله عليه وسلم كلمات اقولهن في الوتر ادعو بهم يعني اللهم اهدني فيمن هديت. يا سلام وعافني
فيمن عافيت وتولني فيمن توليت وبارك لي فيما اعطيت - 00:13:38

وقني شر ما قضيت. فانك تقضي ولا يقضى عليك وانه لا يذل من واليت وفي رواية اخرى ولا يعز من عاديت تباركت ربنا وتعاليت لا
منجى منك الا اليك انا بدي اوقف شوي عند الدعاء هذا. علشان اخوانا الائمة او المسلمين يعرفوا ان الايمان في رمضان لو دعا بهذا

الدعاء فيه بركة - 00:14:05
وكفاية عشان تعرفم ان الاطالة في الدعاء ان ركعة الوتر تاخد دقيقتين والدعاء القنوت ياخد ساعة ويكسر رجلين الناس اعتداء في

الدعاء وليس من ديننا هذا الدعاء عشان لما تأمن تبقى عارف انت بتأمن على ايه - 00:14:37
اللهم اهدني فيمن هديت انت بتطلب ايش ؟ الهداية. الهداية طيب في الحديث القدسي الله عز وجل يقول يا عبادي كلكم ضال الا من

هديته. فاستهدوني. اطلبوا الهداية بالدعاء. اهدكم - 00:15:00
وانت في كل ركعة في صلاة السنة او الفريضة تقول ايش؟ اهدنا الصراط المستقيم. صح؟ اذا معناها انت في حاجة الهداية اكثر من

حاجتك الى الطعام والشراب. كيف؟ طعام الشراب بتحتاجه في اليوم مرة مرتين - 00:15:27
ولو انك مفجوع شوية زي الفاعوري تلات. تلات مرات. اما الهداية انت محتاج اليها مع كل ايش؟ نفس. صح  طيب الهداية كم نوع

اربعة النوع الاول عشان عشان تعرف الهداية اللي انت بتطلبها ايش هي؟ النوع الاول الهداية العامة لكل المخلوقات - 00:15:47
سبح اسم ربك الاعلى الذي خلق فسوى والذي قدر فهدى. قدر كل شيء وهدى كل شيء لما قدر له  وهذا واضح في حياتنا العملية كيف

الله سبحانه وتعالى هذا كل المخلوقات كيف تعيش - 00:16:15
الهداية الثانية هداية الايش؟ البيان وهذه الهداية البيان انك تبين للناس طريق الخير طريق الشر طريق الجنة طريق النار. هذه

الهداية يقدر عليها كل انسان  ولذلك اثبتها الله لنبيه صلى الله عليه وسلم - 00:16:41
فقال وانك لتهدي الى صراط مستقيم. اثبت له هذه الهداية. يعني تبين للناس صراط مستقيم وقال تعالى ولكل قوم هاد هاد يعني

يهديهم الى الصراط المستقيم  اللي انت جالس الان وانا بتكلم فيها هذي اسمها هدية الايش؟ هدية هدية البيان. عشان اللي بيقول لك
اللي تقول له صلي - 00:17:03

وتب الى الله يقول لك الله يهدينا  شايف حجة الناس اللي تاركين الله ويعصون الله عز وجل يقولوا الله يهدينا. ان شاء الله الله
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بيهدينا لا انت اسلك طريق الهداية - 00:17:32
للثانية هذي تيجي الهداية الثالثة اللي هي هداية الايش ؟ التوفيق هذه ليلة التوفيق بيد الله وحده لا يقدر عليها لا نبي. مرسل ولا

ملك ايش؟ مقرب ولذلك نفاها الله عن رسوله صلى الله عليه وسلم قال له ايش؟ انك لا تهدي من احببت. لما مات عم ابو طالب على -
00:17:46

كفر وزعل قال له انك لا تهدي من احببت هذي هديتي بايش  نوح عليه السلام بقي حياته وهو يدعو ولده الى الايمان حتى اخر لحظة
لما صنع السفينة وبدأ المطر ينزل من السماء ويخرج الماء من الارض - 00:18:13

وقال له يا بني اركب معي ولا تكن مع الكافرين. ادعها لاخر لحظة ومع ذلك ايش؟ ما يملك نوح الهداية. ومات ابنه على الكفر ابراهيم
عليه السلام دعا والده ومات ازر على الكفر - 00:18:37

ضغوط عليه السلام دعا زوجته وماتت على  هذه هدية التوفيق من الله. الناس كلها بتسمع المواعظ وبتحضر الدروس فهذا بيعمل بما
سمع وهذا لا يعمل. هذا وفق وهذا ما وفق - 00:18:58

طب ليش هذا ما وفق بيكون السبب هو عنده اما من اعطى واتقى وصدق بالحسنى اللي بيعمل اعمال الحلوة الاعمال الصالحة
فسنيسره لليسرى واما من بخل واستغنى وكذب بالحسنى هذه المعاصي فسنيسره للعسرى. اذا لما حرمت من هذه هداية التوفيق

بتكون بسبب - 00:19:18
ايش ؟ بسبب معاصيك فانت لما بتطلب من الله اللهم اهدني فيمن هديت والنبي صلى الله عليه وسلم ايش كان يقول؟ اللهم اني

اسألك الهدى والتقى والعفاف    وكان صلى الله عليه وسلم يقول اهدني لما اختلف فيه من الحق باذنك. انك تهدي من تشاء الى
صراط مستقيم - 00:19:43

اذا لما تقول اللهم اهدني فيمن هديت انت بتطلب طلب ايش ؟ طلب كبير عشان وانت بتقول اللهم اهدني فيمن هديت تبقى عارف
انت ايش بتطلب. اذا الله هداك واذا الله وفقك - 00:20:16

مضلتك على الهداية حتى خرجت من الدنيا شو بدك ؟ معناها الجنة ان شاء الله اللهم اهدني فيمن هديت وعافني فيمن عافيت طلب
الايش؟ العفو والعافية لما اجى العباس للنبي صلى الله عليه وسلم - 00:20:32

وقال له يا رسول الله علمني شيء ادعو الله به قال له ايش ؟ قال له يا عمي سلوا الله العافية قعد مدة وبعدين قال يا رسول الله
علمني شيء ادعو الله به. قال له يا عباس اسأل الله الايش؟ العفو والعافية - 00:20:54

بالعافية في دعاء مستجاب في القرآن في سؤال العافية مين يجيبه  واعف عنا. لا دعاء في القرآن قرآن. واعف عنا ايوه يا استاز
احسنت. يا مولانا. اخر سورة البقرة طب شو الدليل على انه مستجاب؟ - 00:21:14

في حالت احسنت. في الحديث ان آآ النبي صلى الله عليه وسلم اخبرنا ان لما بتقول ربنا لا تؤاخذنا ان نسينا او اخطأنا يقول فعلت.
استجبت يعني ربنا ولا تحمل علينا اصرا كما حملته على الذين من قبلنا. ربنا ولا تحملنا ما لا طاقة لنا به - 00:21:43

واعف عني واغفر لنا وارحمنا انت مولانا فانصرنا. هذا اخر دعاء سورة البقرة دعاء مبارك ودعاء مستجاب النبي صلى الله عليه وسلم
اخبر بان الله يقول فعلت فعلت يعني اجبت - 00:22:07

الله عز وجل فيه الايش العفو والعافية وتولني فيمن توليت يعني ايش يعني بتسأل الله عز وجل انه يتولاك. طب اذا الله تولى. تصور
بقى ان انت مثلا اجى وزير وقال لك - 00:22:23

انت استاز وزارة التربية والتعليم انا بتولى امرك اه حد بيقدر يحكي معك ملك ولا ولا رئيس قال خلاص انا بتولى امر هذا الانسان  اذا
كان ملك الملوك سبحانه يتولاك - 00:22:49

والله يتولى مين ؟ الصالحين انت تطلب من الله ان يتولاك يعني تصير ولي من اولياء الله يعني يوفقك للهداية يوفقك للاعمال
الصالحة. اياك نعبد واياك واياك نستعين. احنا نعبدك يا الله ولا نستطيع ان نعبدك الا - 00:23:15

توفيقك توحيد الربوبية وتوحيد الالوهية. اياك نعبد اي توحيد الالوهية. واياك نستعين اي توحيد الايش توحيد الربوبية وبارك لي فيما
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اعطيت اخوانا كلنا اليوم في حاجة الى ايش؟ البركة. وكلنا بنشتكي - 00:23:34
بركة بدنا بركة في المرة وبركة في الولاد وبركة في البنات وبركة في المال وبركة في الصحة. الله سبحانه وتعالى اعطاك صحة تطلب

من الله يبارك لك في الصحة بتطلب الله اعطاك ولاد بتطلب من الله يبارك لك في الولاد - 00:23:57
الله وبارك لي فيما اعطيت. كل اللي اعطاه. وايش سمعته في صلاة الفجر الان واتاكم من كل ما سألتموه. يا ويلك يا ابن ادم من الله

يوم القيامة. اتاك كل اللي طلبته وزيادة - 00:24:13
تعدوا نعمة الله لا تحصوها. هذه النعم اللي الله انعم بها عليك حدد بصر سمع عقل. بدك تعرف نعمة العقل شوف واحد مجنون لا تعرف
نعمة البصر شوف واحد اعمى انت بتعرف نعمة السمع شوف واحد ما بيسمع بدك تعرف نعمة الصحة روح عالمستشفيات شوف الناس

00:24:29 -
الصحة هذه كلها انت بتسأل الله انه يبارك لك ايش؟ يبارك لك فيها. وقتك اليوم يا اخواننا بتصبح الصبح المغرب بيأذن. صح ولا لا

البركون راحت الامام النووي عاش خمسة واربعين سنة. انظر الى المؤلفات الامام النووي متى تعلم - 00:24:49
وما تعلم متى الف اليوم علشان بنطلع كتاب بنقعد تلات اربع سنين واحنا انا والاستاز بنقعد عيونا بتوجعنا احنا نراجع فيه والوسائل

المتوفرة النا اليوم ما كانت متوفرة ايش الهم - 00:25:11
كان زمان انه يجيب لك الكتاب بعد ما تصلح له اياه. تصلح الاخطاء وتوديها للي انا يصلح الاخطاء ويخطأ في اماكن اخرى. ترجع
تصلح له هادي يودي له اياها يصلح هادي ويخرج مع مراته الاخرى. اليوم ما شاء الله كمبيوتر وبعدين بجيب لك كده على الكلمة

الخطأ يشيلها ويحط الكلمة - 00:25:28
بس وما بيجي في في الاخر اول كان لا لكن ما في بركة كان الامام النووي يدرس كم كم درس طناش طناش طناش طناش درس

فاليوم كلهم دروس كبار الشيخ العثيمين رحمه الله كان من يصلي الفجر يضل يدرس لبعد العشاء - 00:25:48
في المسجد في الحديقة في الشارع وين ما يروح يقعد يدرس شوف احنا اليوم كيف ما في بركة وقديش اله كتب وقديش اله

دروس والناس في كل مكان ينتفعون هذه بركة وبركة الايش؟ بركة - 00:26:20
الاخلاص اخلاص سر النجاح. اخلص لله. الله مبارك لك في كل شيء. وبارك لي فيما اعطيت. وقني شر ما قضيت  شو معنى وقيل شر

ما قضيت؟ الله سبحانه وتعالى ايش؟ قدر كل شيء صح - 00:26:41
الشيء اللي هو بالنسبة الك شر يجوز الك ايش؟ تدعو الله انه الله يصرف عنك  ولا يرد القضاء الا الدعاء كل الشوفارية او الجماعة اللي

ما عنده علم تلاقيه حاطط دعاء ايش؟ اللهم اني لا اسألك رد القضاء ولكن اسألك - 00:27:01
هذا دعاء باطل يدعو به العوام على جنوف السيارات بتعرف شو معناه؟ اللهم اني لا اسألك رد القضاء القضاء ولكن اسألك اللطف به.

يعني يا رب بدل ما اموت متقطع ميت قطعة - 00:27:26
خليهم خمسين هيك معناه اللهم اني لا اسألك رد القضاء ولكن اسألك اللطف فيه يا رب بدل ما اموت متكسر لا اموت بدون تكسير

طب ليش ما تسأل الله سبحانه وتعالى انه ينجيك من شر القضاء ومن ميتة السوء. هاي اكبر دليل - 00:27:41
اعطينا شر ما قضيت وفي سورة في القرآن فيها انك ايش استعيذ بالله من شر القضاء. ايش هي احسنت قل اعوذ برب الفلق من

ايش؟ من شر ما خلق ومن شر ما قدرت - 00:28:01
والنبي صلى الله عليه وسلم قال لا يرد القضاء الا بايش؟ الدعاء. فانت تسأل الله سبحانه وتعالى ان ايه؟ يفيق شر ما قضى الله عز

وجل وقنا شر ما قضيت فانك تقضي ولا يقضى عليك. الامور كلها بايش - 00:28:21
بيديك الامور بيد الله اليه يرجع الامر كل اخوان. الاية هذه في القرآن انتم مش حافظينها اية عجيبة حلوة ولله غيب السماوات

والارض ها واليه يرجع الامر كله طب اليه يرجع الامر كله؟ ايش المطلوب الله بقول لنا؟ فاعبده وتوكل عليه. خلاص. فاعبده وتوكل
عليه. وما - 00:28:44

بغافل عما تعملون اذا الامر امر الزواج يرجع اليه. امر الاولاد يرجع اليه. امر الصحة ارجع اليه. امر المناصب اليه. امر الهداية يرجع

https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306436
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306437
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306438
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306439
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306440
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306441
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306442
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306443
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306444
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306445
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306446
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306447
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306448
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306449
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306450
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306451


اليه. كل الامور ترجع اليه. اذا اطلب من الله. انت ليش بتروح على السحرة والمشعوذين وليش قاعد بتخاف وليش تحلق لحيتك
عشان تلاقي شغل ونسبة - 00:29:15

وليش بتنصب وليش بتدجل ؟ وليش بتغش ؟ وليش بتطرطشي ؟ ما تطلب من الله امر الشفاء من المرض يرجع اليه تدعو الله عز
وجل المرة بتولد ولادة المرأة ترجع اليه - 00:29:39

اه شو رأيكم؟ ترجع؟ يعني المرة اذا قلت لك بطني بتوجعني وقمت هيك صليت ركعتين ودعوت الله عز وجل ان ييسر ولادتها ثم
السبيل السرا اللي بيسر خروج الولد من بطن امه مين؟ الله عز وجل - 00:30:00

وممكن تكون امك الختيارة موجودة في البيت تولد المرة وتسخن. وممكن تكون جارتك وممكن تكون آآ قابلة بتعرفها في دي تقولها
اما اذا انت يعني راكن للمستشفيات المرة اليوم او الزوجة اليوم لما بتحمل بتكون اول ما تحمل حاطة عينها وين تولد عشان تقول انا

ولدت في المستشفى الفلانية - 00:30:19
صح ولا لا؟ مزبطة حالا ما فيش توكل على الله الولد مريض حرارته اربعين اليه يرجع الامر كله. ازا يكون عندك يقين يا سلام بتحط

ايدك هيك وتقرأ عليه الفاتحة - 00:30:45
وانت ابوه وانت المضطر والله عز وجل يقول امن يجيب المضطر اذا دعاه فالله يستجيب للمضطر. ومين احن على الولد من ابيه؟ ما

في حد. فتقرأ عليه الفاتحة يشفى الولد ولا ما يشفى؟ يشفى. اه - 00:31:05
اذا ابو سعيد الخدري قرأ الفاتحة على الرجل اللي آآ سيد القوم اللي ما رضاش يأكلوهم ولا يطعموهم وقام يمشي كأنما نشطا من

عقال الفاتحة بركة لكن يجي الرجل مريض يقول له اقرأ - 00:31:24
سورة البقرة ادع الله عز وجل دعينا لما دوخنا يا شيخ. ايش معناه يعني؟ يعني معناه مش نافع الدعاء فمش نفع الدعاء منك السبب

ولا من الله عز وجل؟ انت - 00:31:40
انت بطنك مليانة حرام انت بتاكل رشوة انت متغذي على الحرام لباسك حرام كل اشي عندك حرام فين بده الله يستجيب لك يا

اخواني الامر يرجع اليه وانه لا يذل من واليت - 00:31:53
اللي انت بتتولاه ما احد يذله ابدا اذا ما دمت الامور الى الله ترجع واذا الله سبحانه وتعالى بعزك ما في حد يقدر يذلك. اذا الله رفعك

ما في حد - 00:32:13
اذا الله سبحانه وتعالى القى محبتك في قلوب الناس ما احد ابدا. ولذلك كم من الناس ومن العلماء كادوا له اهل البدع وما استطاعوا

ليش؟ لان الله سبحانه وتعالى ايش؟ ان الله يدافع عن الذين امنوا - 00:32:27
فما دمت الامر بيد الله عز وجل اعبد الله اترك اترك بقى الباقي الله سبحانه وتعالى بيكفيك شر الناس. فسيكفيكهم الله  ايوا وانه ولا

يعز من عاديت تباركت ربنا ثناء - 00:32:50
لا منجى منك الا اليك. دائما لما بتخاف من شيء بتهرب منه صح العكس بقى مع الله عز وجل لما اما تخاف من الله تلجأ الى الله صح؟

يا سلام. الولد الزغير - 00:33:14
الولد الزغير مع امه. امه بتضربه. ها شو بسوي الولد الزغير؟ بلزق في امه. وبصير يبكي هو في حجر امه. بتصير امه ايش بتطبطب

عليه وبترضعه صح؟ مم. لان رحمة الام هادي جزء من مائة جزء من رحمة الله عز وجل. اذا لما - 00:33:30
فبتعمل شيء وبتخاف من الله عز وجل ايش؟ تلجأ اليه ارجع اليه قال العلماء ولد امه ضربته وفتحت الباب ورميته برا وسكرت الباب

والدنيا غبرة وهوا ظل يبكي لما داخ - 00:33:50
امي فتحت الباب ولا لقيته ايش لقيته نايم على الباب وحزين والغبرة عليه وندمان فدخلته حضنته قالوا تماما انت لما تذنب ذنب في

حق الله عز وجل وترجع الى الله عز وجل - 00:34:17
كيف بكون رجوعك الى الله؟ يرحمك بيغفر لك يبدل سيئاتك الى حسنات. اذا هذا مع الام مع ولدها. وهذي جزء من مئة جزء كل

الرحمة اللي الناس بيترحموا بها حتى الوحش - 00:34:42
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ارفع رجلها عن ابنها وهي وحش هذه الرحمة جزء من مئة ايش؟ جزء من رحمة الله يوم القيامة. ولذلك الانسان اذا بيعرف رحمة الله
لبني ادم قال ولا احد بيعصي الله عز وجل كله يطمح في رحمة الله عز وجل - 00:35:00

ولذلك الانسان يعيش مع الله بالخوف والرجاء. الشاهد انك اذا بتخاف من اي شيء في الدنيا بتهرب منه. اذا خفت من الله عز وجل
والخوف من الله لابد منه فتلجأ الى ايش؟ الى الله. لا منجى منك الا اليك. طيب - 00:35:21

يقول والسنة في هذا القنوت. قنوت ايش اللي احنا بنحكي عنه؟ الوتر. الوتر. وايش هو الوتر؟ ركعة الوتر اللي بتصليها بعد ما وصل
لي ايش؟ الشفع اتنين اتنين توتر بركعة او بثلاث - 00:35:39

والسنة في هذا القنوت ان يكون قبل جاءت ادلة اخواني ان النبي صلى الله عليه وسلم قنتا قبل الركوع. وادلة ان النبي صلى الله
عليه وسلم قنت بعد ايش؟ الركوع. لما - 00:35:55

الادلة كلها وتحطها امامك بيطلع لك من الادلة هذي ان القنوط قبل الركوع في الوتر والقنوط بعد الركوع في الفريضة في النازلة لما
اراد النبي صلى الله عليه وسلم يدعو على بعض الناس او للناس - 00:36:09

اذا بتفهم بان الدعاء القنوت يقوم قبل الركوع وفي النازلة في الفريضة يكون بعد الايش؟ الركوع. وبعض العلماء قال لو دعوت في
السنة في الوتر وفي الفريضة بعد الركوع ايش؟ ما في مشكلة - 00:36:27

ليش؟ لانه ثبت ان النبي صلى الله عليه وسلم دعا آآ او عن السلف الصحابة انه دعوا بعد الركوع لما فدعوا على مين على الكفار يعني
داوديا تدعوا على الكفار قالوا بعد الركوع. لكن انت ريح نفسك. الادلة بتقول ان قبل في في الوتر في في القنوت - 00:36:49

توتر قبل الركوع. وفي قنوت الفجر والضهر والعصر والمغرب والعشاء الخمس صلوات يكون هذا ايش؟ بعد  اه يقول قبل الركوع
لحديث ابي ابن كعب ان رسول الله صلى الله عليه وسلم قنت في الوتر - 00:37:10

قبل الركوع اي دليل قامت في الوتر قبل الركوع طبعا ناس متعودين يدعوا دعاء القنوت بعد الركوع بقى لهم تمانين سنة. وانت رحت
تصلي بهم امام ايش تسوي يعلم الله لو تقنط بهم قبل الركوع ليسحبوك وانت في الصلاة من رجليك وزد تكبر - 00:37:32

بدك اشي اول؟ بين. بين يبين تحبب اليهم الاول جيب المجلدات تقرأ منه وتقرأ له في الكتب. لانه ممكن في اول مرة ما يردوش
عليك. يقول لك يمكن بتكزب علينا - 00:37:56

نجيب المجلدات دي يقول لهم هذا صحيح البخاري هذا صحيح مسلم واسمعوا يقوموا يردوا عليك. بس اتعودنا وتبين لهم بقى
التفصيل ان في الوتر قبل الركوع وفي النازلة في الصلوات الخمس مش بس الفجر ايش - 00:38:12

بعد الركوع. طيب ولا يشرع القنوت في الفريضة الا في ايش؟ الا في النازلة. والنازلة هذه اللي مين ؟ ولي الامر في نازلة عمت
بالمسلمين ولي الامر بقول القنوط في النازلة - 00:38:30

مثل ايام نادي في كل دولة فيها وزير اوقاف. وزير الاوقاف بقول الائمة يدعون في النازلة في المسلمين. في نازلة نزلت. فجأة اما
واحد مثلا امام مرته ضربته بالليل وصبح في الفجر وخنط عليها. هذه نازلة - 00:38:51

واحد الحزب تبعه مبتلى واوذي بسبب منهجهم الفاشل يدعي دعاء القوة لا يا اخي اذا بدك تدعي على كل شغلة بتصير معناه خلينا
ندعي على طول. لان الامة بتطلع من نازلة بتدخل في نازلة اخرى. صح ولا لا؟ لا - 00:39:15

نازلة اللي حددها النبي صلى الله عليه وسلم وقنت في الصلوات الخمس وولي امر بحد ذاتها نازلة والامة اليوم وقبل اليوم يدعون
والله ما بستجيب لهم ليش؟ لانهم يدعون وهم ايش؟ وهم قائمون على المعصية - 00:39:41

فلازم قبل الدعاء يكون فيه توبة وانابة ورجوع الى الله ساعتها لما يرفعوا ايديهم يدعم الله بيستجيب لهم بنطلع الاستسقاء راكبين
السيارات الفخمة مليانة بالحرام لابسين احسن كانا رايحين نتزوج احسن لباس - 00:40:07

كيف بده الله يا زلمة لازم نطلع بالتوبة بالذل الانقسام بين يدي الله عز وجل ونلتجأ اليه يقوم الله سبحانه وتعالى يسقينا. ولا يخص
به صلاة دون الصلاة مش مش القنوط في الفجر بس كل الايش؟ كل الصلوات ويكون في النازلة. ويجعله الدعاء ايه؟ بعد الركوع -

00:40:34

https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306469
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306470
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306471
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306472
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306473
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306474
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306475
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306476
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306477
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306478
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306479
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306480
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306481
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306482
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306483
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306484
https://baheth.ieasybooks.com/media/466949?cue=24306485


عن ابي هريرة رضي الله عنه ان رسول الله صلى الله عليه وسلم كان اذا اراد ان يدعو على احد او يدعو لاحد قنت بعد الركوع يقول
الشيخ حفظه الله اما القنوت في الفجر ابدا يعني كل يوم - 00:41:01

بدعة قنوت كل يوم في الفجر واذا ما قنت بيهم يقول لك شيخ اسجد للسهو الشافعية اذا مات تقنط كل يوم في الفجر يقول لك
اسجد للسهو لانهم يرون القنوط في الفجر ايش؟ واجب ويستجيب - 00:41:26

الحديث انس هذا الضعيف ايوة كما صرح بذلك اصحاب رسول الله صلى الله عليه وسلم عن ابي ما لك الاشجعي سعد بن طارق قال
قلت لابي يا سلام لسة لوالده - 00:41:47

قلت لابي يا ابتي انك قد صليت خلف رسول الله صلى الله عليه وسلم. انت صليت خلف النبي صلى الله عليه وسلم. ايوا. وابي بكر
صليت خلفه خليفة المسلمين ابو بكر. وعمر - 00:42:04

وعثمان صلوا على الرسول كلهم وعلي ها هنا بالكوفة نحو من خمسين سنة نحو من خمس سنين. خمس سنين اللي هو خلافة علي
ابن ابي طالب رضي الله عنه صلى خلف النبي - 00:42:22

ابو بكر وعمر وعثمان وعلي خمس سنين انظر قول له فكانوا يعني فكانوا يقنطون في الفجر يعني فهل كانوا يقنطون في الفجر كانوا
يدعون في الفجر فقط؟ فقال انا رضي الله عنه اي بني - 00:42:42

محدث يعني ايش ؟ الدعاء في الفجر دائما دون الصلوات الاخرى بدعة يعني معناها ابو بكر وعمر وعثمان خمس سنين من علي ما
كان واحد منهم يقنط ايش يخلط في صلاة الفجر فقط. بدعة. محدث. يقول وهذا كلام ابن القيم. ومن المحال ان رسول - 00:43:00

الله صلى الله عليه وسلم كان في كل غداة. شو معنى في كل غداة؟ صلاة الفجر. بعد اعتداله من الركوع يقول اللهم اهد في من
هديت وتولني فيمن توليت الى اخره ويرفع بذلك صوته ويؤمن عليه اصحابه دائما الى ان فارق الدنيا - 00:43:27

اللي هو حديس انس الضعيف ثم لا يكون ذلك معلوما عند الامة. بل يضيعه اكثر امته وجمهور اصحابه. بل كلهم يقول من يقول منهم
انه محدث كما قال طارق الاثم - 00:43:47

يعني تصور النبي صلى الله عليه وسلم كل هالعمر وابو بكر وعمان يدعون في صلاة الفجر بعد بعد الركوع آآ كلها المدة وما واحد ينقل
هذا الكلام اظن هذا ايش؟ مستحي - 00:44:02

اذا هو ايش هو البداية ايوة نعم خلص طلعت شمس وين ؟ وين الشمس؟ طيب. نقف عند قيام الليل. طب في فرق بين قيام الليل
والوتر  هو قيام الليل هو الوتر. هو صلاة التراويح. هو صلاة القيام. هو صلاة التهجد. كل الصلاة اللي تصليها بعد - 00:44:16

العشاء الى الفجر هذه كلها ايش؟ الوتر قيام الليل. لكن علشان الادلة وعدد اه الوتر هذا نعيش مع قيام الليل القادم ان شاء الله تعالى
ان كان في العمر بقية. وصلى اللهم على محمد وعلى اله وصحبه وسلم. وجزاكم الله خيرا - 00:44:45
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